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“安徽模式”成功
靠制度优势

医改：“安徽样本”开剂良方
彻底改变基层医疗卫生机构“以药补医”运行机制

不久前，在六安市裕安区城南镇中心卫生院一间病房里，记者见到一位老人。他叫何先发，80岁，刚刚做了阑尾

切除手术。因为急性阑尾炎被列入新农合试点疾病，老人的手术费用只要400元。

何大爷的经历也还只是我省医改成果的一个缩影。近年来，我省以实现药品零差率销售为突破口，以推进综合

改革为手段，全面改革基层医疗卫生机构的管理体制，重构基层医药卫生体制机制，回归医疗的“公益性”，安徽医改

的创新之举以及其所取得的显著成效，在全国范围内走出了铿锵的第一步。

记者 胡敬东 星级记者 宛月琴

记者在给何大爷治病的卫生院

看到，这个新建不久的中心卫生院

楼高四层，设置 25 间病房 60 张病

床。现有卫生技术人员23人，其中

副主任医师2人，主治医师6人，设

有内科、外科、妇产科、儿科、中医

科、口腔科、急诊室、手术室、供应

室、化验室、B超室、放射科等。

医护工作者也从医改中感受到

了真真切切的变化。在安徽天长市

铜城镇中心卫生院，医生朱华、护士

纪安杰也成为了该市实施基层医疗

卫生体制综合改革的实践者和受益

者。实施基层医改后，这对幸福的

小夫妻都是卫生专业技术人员，符

合竞争上岗的条件，双双竞聘成

功。小纪从临时工被正式聘用为在

岗在编医护人员，工资数也翻了一

番；朱华成为医院科室骨干，独当一

面，小两口医改后包括基本工资、绩

效工资、养老保险金、加班费、津贴

等在内，家庭年收入可达5万元，这

在当地属中上水平，再加上医院提

供的住房，小日子过得红红火火。

医改带来真真切切的实惠

来自省发改委的资料显示，

2009年6月29日，安徽省委、省政府

印发《关于深化医药卫生体制改革

的实施意见》，并明确量化了工作指

标和时间节点。

省发改委主任、省医改办主任

沈卫国在接受记者采访时表示，在

国家确立的医改五项改革中，推进

基本医疗保障制度建设、健全基层

医疗卫生服务体系、促进基本公共

卫生服务逐步均等化等三项改革，

此前均有一定基础，且“主要是做增

量”，即通过增加资金拨付即可完

成，推进过程也相对较易；而公立医

院改革也是探索性质的试点，尚无

明确指标任务考量。

而此次医改的重点和难点，主

要的正是在于基本药物制度的改

革。在多方调研基础上，我省针对

建立基本药物制度的改革也逐步达

成共识：改革不能仅局限于取消15%

的药品加价，而是应该推进基层医

药卫生体制综合改革，彻底改变基

层医疗卫生机构“以药补医”的运行

机制，建立一个新机制，使政府举办

的基层医疗卫生机构回归公益性，医

务人员的素质得到提高，工作积极性

得到保护，服务能力进一步增强；同

时将药品价格真正降下来，让老百姓

明显感受到改革带来的实惠。

改革的路径也由此逐步明晰，

那就是，以实现药品零差率销售为

突破口，以推进综合改革为手段，

全面改革基层医疗卫生机构的管

理体制，重构基层医药卫生体制机

制，建立一个充满活力、符合人民

利益和医疗卫生事业发展需要的

新体制机制，从而破解基本药物制

度改革这一难题。

“以药补医”机制被彻底打破

一直对医改保持高度关注的北京大

学国家发展研究院教授李玲认为，安徽

医改之所以能走在全国前列，其经验最

主要的就是：强化领导+综合改革，而前

者是核心所在。在她看来，安徽最大的

成功在于充分发挥制度优势，一把手高

度重视，亲自挂帅，在组织上保证医改的

顺利推行。

李玲认为，“安徽模式”的成功不仅

仅是靠投钱，而且是完全通过制度优势，

真正让老百姓享受到医改带来的实惠。

谈起安徽医改最鲜明的成效，李玲认为

是建立了全新的公益性体制机制，使得

医疗卫生投入转化为安全、方便、有效、

廉价的医疗卫生服务。只有政府责任全

面到位，卫生事业的地位才能提高。

李玲还认为，安徽可以说是全国医

改的突破口，因为安徽的做法解决了我

国医改最紧迫、最突出的问题。安徽恰

恰对那些困扰我国医改的难点、疑点问

题，通过实践做出了回答。规范药品招

标采购，需要冲击“潜规则”，调整大量既

得利益。增加财政投入，需要调整现有

财政支出的结构。这些都是医改中难啃

的“硬骨头”，是制约医改深化的主要阻

力。安徽省在推进改革的过程中，克服

了许多难以想象的困难。

除了废品回收站，礼品回收业务

近期也火到不行。与往年不同的是，

在回收店铺内购物卡唱起“主角”，而

烟酒回收则以茅台、五粮液、中华等

高档品牌为主。

“过个春节，家里的礼品堆满了

书房，所有的亲戚也都拜访过了，细

细数来，家里现在有6瓶不同品牌的

酒、四条烟和一些滋补营养品，去礼

品回收店铺他们还有选择性地回收

烟酒，滋补营养品一般还不考虑。”省

城市民钟女士告诉记者，咨询的几家

礼品回收店铺，都比较青睐购物卡，

一般是8折至9折收购，烟酒回收，酒

以茅台、五粮液为主，烟以中华为主。

记者昨在位于长江中路的一家

礼品回收店铺看到，门前的广告牌明

确标注高价回收购物卡。“购物卡百

大或者商之都的都可以，按照9折收

购，烟酒的话一般只收茅台、五粮液

和中华，还必须要拿过来看以后才能

决定价格。一般按照市场价的6折

至7折。”采访中，不少礼品回收店铺

的老板表示，现在家家礼品都多，不

吃香，等过了元宵节后，名烟名酒的

回收价还要再跌，购物卡就不一样，

流通方面，有多少都回收。

星报讯（记者 王玮伟）近日，记者从

省商务厅获悉，2011年我省社会消费品零

售总额累计实现4900.6亿，38家皖企进出

口超亿美元。

据了解，2011年，我省消费品市场运

行平稳，消费规模逐步扩大，全省社会消费品零售总额累计

实现4900.6亿元、增长18%，增幅位居中部第二。在对外贸易

方面，截至2011年12月，我省进出口过亿美元企业已达38家，

实现进出口174亿美元、增长29.2%，占全省总额的55.5%。

去年一年，安徽向世界500强伸出“橄榄枝”的步伐明显

加快，新增美国3M、韩国三星、加拿大玛格纳、日本富士通株

式会社、三菱电机和法国米其林6家境外世界500强企业，目

前共有57家境外世界500强在我省设立了75家企业。

星报讯（星级记者 宛月琴） 过不了多久，合肥人自家用

的电可能就出自生活垃圾。昨日，记者从省发改委环资处了

解到，合肥市生活垃圾焚烧发电厂项目已经通过国家清洁发

展机制项目审核理事会审核，获得国家发改委的批复。同时

获得批复的还有天长高邮湖风电场项目和安徽池州25MW

生物质发电项目。

记者了解到，2009 年，合肥市市区生活垃圾产生量为

1680吨/日，现在这一数字更大。而合肥现在使用的龙泉山

垃圾填埋场已经不能满足合肥市城市发展需要。

具体负责合肥生活垃圾焚烧发电的合肥热电集团相关

负责人则介绍，位于合肥循环经济园的合肥生活垃圾发电项

目进展顺利，预计于2012年一季度正式开工建设。设计可年

减少碳排放约21.3万吨，节能减排效果显著。该项目如获得

联合国注册等并完成交易，预计每年可获得碳减排收益1000

万元以上。

“破烂王”节后重出江湖
礼品回收“盯上”购物卡
记者 董艳芬 王玮伟

扔了觉得可惜，留着又消费不

了，每到年后这一段时间，各家各户

都在为过年这些日子积攒下来的礼

品、废品发愁。这也让与“回收”业务

有关的公司节后火了一把。记者昨

从合肥市场了解到，收废品的“破烂

王”们“把脉”准确，早已“按点儿”上

班，而礼品回收公司除了回收烟酒

外，更把目光“盯上”了购物卡。

“最少还要等40分钟，我们才能

过去收购废品。”昨日中午 12 点 45

分，记者来到三孝口金记废品回收

站，正好碰到老板娘在与送上门的生

意“讨价还价”。

“以前，我们基本上都是过了正

月十五才回来，今年差不多早回来

一个星期，正月初八就开门了，过年

为了能多点生意。”老板娘告诉记

者，春节过后，各种礼品外包装、酒

瓶、易拉罐等，家家户户都堆了不

少，这个时候，也正是大家着急处理

这些废品的“节骨眼”，生意要比平

时好做得多。

量是上去了，但废品回收价格却

与年前持平。其中，废旧报纸的回收

价 1.5元/公斤，废旧黄板纸0.6元/公

斤，普通塑料瓶0.1元/只。

“破烂王”赶早重出江湖

礼品回收“盯上”购物卡

38家皖企
进出口超亿美元

合肥生活垃圾将用来发电


